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14 апреля 2017 года. Этот корабль «Святой Евстафий Плакида» судомоделист Олег Заяц собирал пять лет и представил на чемпионате России по стендовому судомоделизму, проходившем в районе 
Нагатинский Затон. На фото его внук Дмитрий Заяц смотрит на паруса и мечтает строить корабли 
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Снос пятиэтажек  
перезагрузит город 
По программе реновации 
жилья проведут 
масштабный опрос 2 

Медсестры Южного 
округа сели за парты 
и сдают экзамен 
Кто станет победителем, 
решат судьи 11 

вому судомоделизму, проходившем в районе

ДАЧА 

Сажаем морковь 
и другие корнеплоды 
по бабушкиному 
методу: на бумажной 
ленте 15 

Актриса 
Светлана 
Немоляева 
Всю весну у нас 
гости и веселье 
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2 ГОРОД И ВЛАСТЬ
Южный округ вошел в тройку округов-
лидеров по рождаемости: с января по март 
здесь родились 3670 детей 
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Законопроект о сносе мос-
ковских пятиэтажек могут 
принять в первом чтении. 
Соответствующую реко-
мендацию дал комитет Гос-
думы по транспорту и стро-
ительству. Горожане, пере-
селяемые по программе ре-
новации, получат равно-
значное жилье без доплаты. 
Авторы проекта утвержда-
ют, что оно будет гораздо 
благоустроеннее.

ПОДДЕРЖАЛА 
ДАЖЕ ОППОЗИЦИЯ
Депутаты всех фракций 
Мосгордумы поддержали 
проект федерального зако-
на о реновации жилфонда 
столицы с учетом предложе-
ний городского отделения 
партии «Единая Россия». 
— Мэр и президент приняли 
решение о запуске этой про-
граммы. Для меня ключе-

вым является предоставле-
ние права жителям самим 
решать, сносить или нет их 
жилье. По-человечески, 
я голосую за этот закон, по-
тому что надеюсь, что ны-
нешнее поколение москви-
чей при Собянине будет 
жить в чистых, новых до-
мах, — заявил депутат Мос-
гордумы от КПРФ Николай 
Губенко.

ПОД КЛЮЧ
Кстати, столичные едино-
россы внесли три дополне-
ния в программу ренова-
ции жилищного фонда Мо-
сквы. 
— Мы включили в отзыв 
предложение о том, что 
в законе в качестве одного 
из условий переселения 
в новое жилье должно стать 
наличие там ремонта под 
ключ, — заявил депутат 
Мосгордумы Степан Орлов.
Как считает парламента-
рий, ремонт под ключ обе-
спечит людям комфортное 
проживание в новой квар-

тире сразу после переезда, 
без дополнительных затрат 
на отделку. Закрепление 
этого принципа в законе 
важно еще и потому, что 
среди жителей пятиэтажек 
много малообеспеченных 
и пожилых людей, у кото-
рых нет лишних денег и фи-
зической возможности для 
ремонта нового жилья.
Между тем мэр Москвы 
Сергей Собянин, выступая 
в прямом эфире на телека-
нале ТВЦ, сделал важное 
уточнение:
— Мы для себя приняли ре-
шение, что квартиры будут 
в полной отделке. Более 
того, эта отделка будет 
выше, чем экономкласс, это 
уровень комфорт-класса. 
Это несколько необычно 
для социального жилья, но 
мы считаем, что важно сде-
лать хорошую, добротную, 
качественную отделку, — 
заявил градоначальник.
Кроме того, москвичи, пе-
реезжающие из старых пя-
тиэтажек, получат возмож-
ность доплатить и купить 
в новом доме, куда их пере-
селяют, квартиру с большей 
жилой площадью. 
— Такую опцию мы будем 
вводить и стараться предо-
ставить ее всем желаю-
щим, — заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин. Таким об-
разом, из двухкомнатной 
квартиры в хрущевке можно 
будет переехать в 3–4-ком-
натную улучшенной плани-
ровки.

ОСТАНЕМСЯ В СВОЕМ 
РАЙОНЕ
В этом же эфире мэр Мо-
сквы Сергей Собянин опро-
верг слухи и спекуляции во-
круг темы реновации жил-
фонда.
— Там очень много всяких 
таких спекулятивных исто-
рий запущено, что пересе-
лят за МКАД, что не дадут 
жилье, что те районы, кото-
рые находятся в отдалении 
от центра, будут переселять 
в последнюю очередь, 
а в центре, наоборот, доро-
гое жилье — переселят 
в первую очередь. Все как 
раз наоборот. В центре прак-
тически ничего сноситься 
не будет, — подчеркнул 
Сергей Собянин, призвав 
граждан игнорировать лож-
ные и непроверенные слухи.

ПЛАТУ ЗА КАПРЕМОНТ 
ОТМЕНЯТ
Затронул мэр и тему взно-
сов за капитальный ремонт.
— Мы не можем сегодня 
реа лизовать и выполнить 
функцию капитального ре-
монта после того, как со-
брали эти деньги от горо-
жан, которые живут в пяти-
этажках, — пояснил градо-
начальник. — Поэтому эти 
деньги мы направим на 
программу реновации, так, 
чтобы это были, пусть не-
большие относительно всей 
программы, но все равно 
деньги, которые пойдут для 
этих же граждан, для их пе-
реселения в другое жилье. 

И с момента включения 
того или иного дома в про-
грамму жители перестают 
платить за капитальный ре-
монт. До тех пор, пока они 
не переедут в новое жилье.

КВАРТИРЫ СТАНУТ 
ПРОСТОРНЕЕ
Уже известно, что жилая 
площадь в новых квартирах 
будет не меньше, чем в ста-
рых. Количество комнат не 
изменится. Как обещают 
власти, новые квартиры для 
жителей пятиэтажек будут 
в среднем на 20 процентов 
просторнее. Увеличится 
площадь  кухонь, санузлов, 
коридоров и прихожих.
Не менее важно, как пояс-
нил Степан Орлов, что не бу-
дет никакого временного 
переселения. Из старых пя-
тиэтажек жители будут пе-
реезжать сразу в новые квар-
тиры. Причем они получат 
жилье в собственность со-
вершенно бесплатно.
— Дома на месте хрущевок 
будут строить из современ-
ных материалов по совре-
менным проектам, из моно-
литных конструкций или 
панелей, которые прослу-
жат больше 100 лет, — зая-
вил Степан Орлов. — Стои-
мость новых квартир будет 
на 30–35 процентов выше 
прежних, попадающих 
в программу сноса. При 
этом переселяемым граж-
данам не нужно будет пла-
тить подоходный налог 
с разницы в цене.

13 апреля 2017 года. Мэр Мос-
квы Сергей Собянин (слева) 
в прямом эфире телеканала 
ТВЦ с ведущим Алексеем 
Фроловым 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

Снос пятиэтажек станет 
перезагрузкой города 

В Москве пройдет масштабный опрос жителей по гото-
вящейся программе обновления жилого фонда. Об этом 
написал мэр Москвы Сергей Собянин на своей страни-
це в соцсети «ВКонтакте», а также в своем аккаунте 
в Twitter. Опрос пройдет в два этапа. Первый, предвари-
тельный, пройдет до 1 мая среди жителей пятиэтажек. 
По его результатам будет сформирован список домов, 
которые войдут в программу. Второй этап пройдет в те-
чение мая-июня.

ВАЖНО

АДРЕСА

В управах всех районов 
открылись информаци-
онные центры програм-
мы реновации. Их со-
трудники расскажут 
жителям о принципах 
формирования перечня 
домов, которые войдут 
в программу. 

■ ул. Бирюлевская, 48, 
корп. 2 
■ ул. Медынская, 14б
■ ул. Алма-Атинская, 10, 
корп. 3 
■ ул. Б. Тульская, 9
■ Варшавское ш., 10а
■ ул. Кустанайская, 3, 
корп. 2
■ Пролетарский пр-т, 7
■ ул. Академика Милли-
онщикова, 37
■ Коломенская наб., 22, 
корп. 2 
■ ул. Болотниковская, 3, 
корп. 2
■ Шипиловский пр-д, 45, 
корп. 1
■ Каширское ш., 122
■ ул. Веселая, 31а
■ Варшавское ш., 116
■ ул. Днепропетровская, 
16, корп. 8
■ ул. Подольских Кур-
сантов, 4а

Как показыва-
ет массив об-
ращений, кото-
рые приходят 
и в Мосгордуму, 

и в адрес партии «Единая 
Россия», реновацию под-
держивает подавляющее 
большинство москвичей 
и затягивать с ней никому 
не хочется.

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
спикер Мосгордумы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мир меняет-
ся, сегодня 
надстраивать 
дома — это без-
умие. Дома луч-

ше не становятся. Есть 
тенденция по всему миру, 
особенно в малых стра-
нах, — 30 лет, и дома 
в обязательном поряд-
ке сносятся. Вне зависи-
мости от того, в каком они 
состоянии. Строятся выше 
и лучше. Это масштабный 
перезапуск всей эконо-
мики. Этот проект колос-
сален. Не поддерживать 
его было бы просто пре-
ступно. Будет много стро-
ек, будет много людей, 
много зарплат, которые 
пойдут в магазины. 

АЛЕКСАНДР 
МИЛЯВСКИЙ
депутат Мосгордумы
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Изменения в городской сре-
де не остались незамечен-
ными. Программу благо-
устройства «Моя улица» се-
годня одобряют 86 процен-
тов горожан.  Они высказа-
лись за продолжение этого 
масштабного проекта. Та-
кое заявление сделал пред-
седатель правления фонда 
Центра политических тех-
нологий Борис Макаренко.
— Наше исследование на 
тему отношения жителей 
столицы к программе 
«Моя улица» проводилось 
с 25 марта по 5 апреля 2017 
года методом уличного 
опроса по стандартизиро-
ванной анкете. Было собра-
но и обработано более 
1,6 тысячи анкет, — расска-
зал Макаренко. — Исследо-
вание выявило положитель-
ную оценку проекта среди 
86 процентов москвичей. 
По его словам, в рамках 
опроса столичных жителей 
было выявлено три группы 
людей: живущие в центре 
Москвы, прибывающие на 
работу в центр города из 
других, более отдаленных 
округов столицы и те, кто 
очень редко посещает центр 
города. Последняя группа 
оказалась самой большой.
— Самая высокая поддерж-
ка программы «Моя улица» 
у пользователей городского 
портала «Активный гражда-
нин», из них более 85 про-
центов поддерживают дан-
ный проект, — добавил Бо-
рис Макаренко.
Напомним, в рамках про-
граммы «Моя улица» будет 
благоустроена и часть мо-
сковских дворов.  
— В рамках работ по про-
грамме «Моя улица» мы не 

только создаем обществен-
ные пространства и расши-
ряем тротуары, мы заходим 
также в дворовые террито-
рии, благоустраиваем пер-
вую линию дворов, — зая-
вил заммэра по вопросам 
ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. По его сло-
вам, практически 70 про-
центов дворов Центрально-

го округа, входящих в про-
грамму «Моя улица», будут 
приведены в порядок в рам-
ках стандарта программы.  
Работы по программе «Моя 
улица», начавшиеся в апре-
ле, продолжатся до конца 
августа — начала сентября. 
В 2017 году в порядок при-
ведут более 80 городских 
территорий. 

— Думаю, эту программу  
нужно распространить и на 
другие округа Москвы, — 
считает президент МАРХИ 
Александр Кудрявцев. — 
Ведь создаются же по всей 
Москве народные парки, 
благоустраиваются дворы. 
Кстати, по мнению экспер-
тов, в первую очередь необ-
ходимо задуматься о созда-
нии в рамках «Моей улицы» 
на окраинах больших, ком-
фортных пешеходных про-
странств, удалив оттуда ав-
томобили. Пешеходные 
зоны с уютными кафе и ма-
газинчиками должны поя-
виться в каждом районе ме-
гаполиса.

3ГОРОД И ВЛАСТЬ
Градостроительно-земельная комиссия 
одобрила проект планировки транспортно-
пересадочного узла «Нагатинская» 
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Так будет выглядеть Лубянская площадь перед Политехническим музеем после завершения работ 
по программе «Моя улица» (проект)

В течение двух лет в столичных медучреждениях прово-
дили эксперимент, уделяя повышенное внимание пожи-
лым людям, страдающим сразу несколькими хрониче-
скими заболеваниями. За ними были закреплены лич-
ные врачи-терапевты, которые составляли индивиду-
альный план лечения и процедур. Так, пациенты могли 
напрямую звонить врачам и медсестрам, консультиро-
ваться в случае ухудшения своего самочувствия.
— В городе улучшилось оказание поликлинической по-
мощи. А самое главное — повысилось доверие к вра-
чам, — сказал Сергей Собянин. — Пациентам же необхо-
дима возможность больше общаться с врачами.
Как признался главный врач поликлиники № 175 Алек-
сей Тернавский, в эффективность эксперимента два 
года назад не поверили, но вскоре оценили результаты: 
самочувствие большинства пожилых пациентов улуч-
шилось, осложнения стараются предотвратить, вовремя 
отправляя больных на необходимые процедуры. 
— Благодаря проекту количество больных на участке 
уменьшилось, нагрузка на врачей снизилась, — под-
черк нул Сергей Собянин. — Повышается она только 
у тех, кто ведет пожилых пациентов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Мэр Москвы обсудил пилотный проект по 
улучшению медпомощи старшему поколению 
с врачами и пациентами поликлиники № 175. 

Пожилым пациентам — 
особое внимание 

18 апреля 2017 года.  Москвичка Александра Суботич на стан-
ции Московского центрального кольца 

Как сообщили в пресс-службе АО «МКЖД», выбранные 
для высадки деревья будут выполнять и декоративные, 
и шумозащитные функции. 
Озеленение проведут возле 14 станций. Всего высадят 
более тысячи кустарников и около 70 квадратных мет-
ров цветников. Главным украшением территорий во-
круг МЦК станут живые изгороди из кустарников, преи-
мущественно спирей. Этот кустарник хорошо уживает-
ся с другими растениями и не требует укрывания на 
зиму. Цветники разобьют возле трех станций МЦК, са-
мый большой из них (61,2 квадратных метра) — у стан-
ции «Верхние Котлы». 
КИРИЛЛ ЖУРАВЛЕВ
okruga@vm.ru

В мае возле транспортно-пересадочных узлов 
Московского центрального кольца (МЦК) нач-
нется высадка деревьев и кустарников.

По словам главного архитектора Москвы Сергея Кузне-
цова, в этом месяце здесь разобьют собственный розо-
вый сад с 6,2 тысячи кустов роз сорта «Леонардо да Вин-
чи». Сад разобьют вокруг восьми реконструированных 
фонтанов на центральной площади. 
Также до конца этого месяца в «Лужниках» высадят око-
ло 200 крупных деревьев, более 500 крупных и порядка 
26 тысяч небольших кустарников. Так, на аллее «Камен-
ный цветок» и вокруг дворца спорта «Россия» появятся 
липы, клены, туи, кустарники ирги и лещины. 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН 
okruga@vm.ru

На территории спортивного комплекса «Луж-
ники» началась весенняя высадка цветов, ку-
старников и деревьев. 

Перед «Лужниками» 
разобьют сад 

Кольцо окутают спиреи 

За продолжение работ 
по программе «Моя улица» 
выступили 86 процентов 
москвичей 

Выбираем 
удобные улицы 

— Сегодня большое событие в московском метро: на ли-
нию выходит самый лучший в мире метропоезд, лучший 
по целому ряду характеристик: и технологических, 
и комфорта для пассажиров. Не говоря о его стоимости: 
он в полтора раза дешевле импортных аналогов, — зая-
вил Сергей Собянин. 
Для удобства пассажиров в поезде предусмотрен сквоз-
ной проход между вагонами, увеличена ширина дверей, 
оборудованы специальные места для инвалидных коля-
сок и даже розетки для зарядки мобильных телефонов 
и других устройств. Кстати, название «Москва» было вы-
брано жителями на портале «Активный гражданин». 
ТИМОФЕЙ ЛЕБЕДИН 
okruga@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин запустил движе-
ние поездов «Москва» по Таганско-Красно-
пресненской линии метро. 

Поезд нового поколения 

БОРИС ОРЛОВ  
okruga@vm.ru 
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Префект Южного администра-
тивного округа Алексей Челы-
шев встретится с жителями 
26 апреля в здании ГБОУ г. Мо-
сквы «Лицей № 1158» по адресу: 

Сумской пр-д, 21а. Тема встречи: «О программе 
реновации жилищного фонда в Южном адми-
нистративном округе города Москвы»

ВСТРЕЧА ПРЕФЕКТА С ЖИТЕЛЯМИ
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заявок на участие 
в конкурсе песни 
«И нам войну 
забыть нельзя!» 
уже поступило 
в Центр досуга 
«Нео-XXI Век», 
где 23 апреля 
пройдет концерт 

адреса вошли 
в план благо-
устройства 
в 2017 го ду. 
На улицах 
Бирюлевская, Ле-
бедянская, Мих-
невская и Элева-
торная обновят 
асфальт 

торговых мест 
вмещает пло-
щадка для яр-
марки выходного 
дня. Она располо-
жена по адресу: 
1-й Донской про-
езд (на пересече-
нии с улицей Ша-
боловка) 

НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

БИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ

БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ

ДОНСКОЙ

ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ ЦАРИЦЫНО

■ Молодые парламентарии района прове-
дут уборку в квартирах ветеранов Великой 
Отечественной войны. Акция пройдет по 
двум адресам с 17 по 23 апреля. Члены Мо-

лодежной палаты посетят 
Давида Дубмана, награж-
денного медалью за оборону 
Москвы. Затем навестят вете-
рана Льва Савостьянова. 

■ Житель района Александр Никитин за-
нял первое место в окружном этапе Мо-
сковской комплексной межокружной 
спартакиады «Мир равных возможностей» 

по плаванию для лиц с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья. Он выступил 
в категории спортсменов 
от 46 лет и старше.

■ Специалисты «Жилищника» убрали 
строительный мусор во дворе дома № 7 на 
улице Якорная. Ранее жители обратились 
с просьбой очистить территорию от кирпи-

чей и стеклянных осколков. 
Сейчас весь мусор вывезен 
и участок находится в над-
лежащем санитарном со-
стоянии.

40

4

28

В мае на территории промзоны «ЗИЛ» нач-
нется создание парка площадью 10 гекта-
ров — он разместится между улицами Ли-
сицкого и Архитектора Леонидова. 

До осени на месте бывших цехов и складов высадят 
более 700 деревьев, обустроят цветники, пешеход-
ные и велодорожки, установят лавочки. 
Алексей Челышев, префект Южного административного округа 

16 апреля 2017 года. Пасху в «Садовниках» отметили традиционной игрой — катанием яиц. Обыграла всех Василиса Дудина 
(слева): на фото девочка получает приз от ведущей Вероники Шевченко 

НАГАТИНОСАДОВНИКИ

Бумага против 
гаджета 
Восьмилетнему Валер-
ке, сыну подруги, пожи-
лые родственники пода-
рили на день рождения 
книгу. Обычную, бумаж-
ную — «Два капитана» 
Вениамина Каверина. 
Валерка, который 
не всегда понимает, ка-
кие чувства нужно выра-
жать, а какие не стоит, 
тут же высказал пожи-
лым родственникам: по-
дарок не тот, которого 
он ожидал. Бумажные 
книги — это ж прошлый 
век! Он уже большой 
и давно читает с план-
шета — там у него своя 
библиотека помещает-
ся. Вот если б ему новый 
гаджет подарили... — 
не скупился на слова Ва-
лерка. Маме осталось 
лишь развести руками 
и объяснить родствен-
никам, что такие, мол, 
нынче дети. 
Услышав об этой исто-
рии, я подумала, что 
большинство моих дру-
зей уже давно перешли 
на гаджеты. В метро, 
в электричке проще от-
крыть книгу на планше-
те. И дети следом за ро-
дителями почти 
перестали брать в руки 
книги в переплетах. 
Между тем ученые уве-
ряют, что разница меж-
ду бумажным томиком 
и электронным носите-
лем огромная. Инфор-
мация, которую мы по-
лучаем через гаджет, 
усваивается хуже и бы-
стрее забывается. 
И только когда мы ли-
стаем пальцами страни-
цы, когда к считыванию 
информации добавля-
ются ощущения, акти-
визируется долговре-
менная память. И мы 
понимаем и запоминаем 
то, что прочитали. А ина-
че зачем читать?

21 и 22 апреля в биб-
лиотеках столицы 
пройдет шестой еже-
годный фестиваль 
чтения «Библио-
ночь».  

ШЕФРЕДАКТОР

МАРИНА 
ГЛАДКОВА
okruga@vm.ru

Команда «Мой робот», куда вошли воспитанни-
ки кружков робототехники гимназии № 1579  
и ГБУ «ЦДиС «Вертикаль», заняла второе место 
в одном из самых престижных конкурсов — 
творческом задании. К теме «Робот на кухне» 
участники обыграли знаменитую сцену Чарли 
Чаплина «Обед на фабрике». 
В свою очередь, их соседи из района Царицыно, 
команда «Робот и Я», взяли первое место в Робо-
футболе.
— Это был настоящий спортивно-технический 
праздник. Очень приятно видеть, как много ре-
бят увлекаются конструированием. И среди них 
и юноши, и девушки, — рассказали в Центре до-
суга и спорта «Вертикаль». 

МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

Роботоконструкторы из Москворечья-Сабурова и Царицына приняли участие во Всерос-
сийском робототехническом фестивале — марафоне «Деталька». Против них выступили 
400 сильнейших роботоконструкторов из двадцати регионов России и Казахстана.

Робототехники заняли победные места 

12 апреля 2017 года.  Команда «Мой робот» заняла призовое 
место в одной из 14 номинаций фестиваля «Деталька-2017»

Наши корреспонденты 
рассказывают о самых 
интересных событиях 
недели на страницах 
газеты 
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ЧЕРТАНОВО 
СЕВЕРНОЕ

БРАТЕЕВО

НАГОРНЫЙ

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ

Космонавт Андрей Бабкин встретился с кадетами и юнармейца-
ми школы № 896. В честь Дня космонавтики он рассказал 
школьникам об особенностях внеземной работы. 

Космонавтов учат выживать 
Член отряда Роскосмоса Андрей Баб-
кин припомнил занятные случаи из 
своей практики и показал фотогра-
фии, сделанные во время пребывания 
вдали от Земли. 
— Космонавты готовятся к полетам от 
5 до 16 лет. В моменты тренировок пе-
ред полетом бывает страшно: ощуща-
ешь необычное, порой неприятное 
воздействие, — рассказал Бабкин. 

Самым сложным направлением под-
готовки космонавта он назвал выжи-
вание в пустыне. Участники предстоя-
щей экспедиции проводят два дня 
с небольшим количеством вещей. На-
пример, только с шестью литрами 
воды. Спартанские условия учат эки-
паж выживать в любой среде на слу-
чай срочной посадки ракеты в непред-
виденном месте. 

ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

ЗЯБЛИКОВО ДАНИЛОВСКИЙ

Болельщики молодежной 
команды футбольной школы 
«Чертаново» выбрали луч-
шим игроком матча «Черта-
ново» — «Сатурн» Юрия 
Горшкова. В прошлом меся-
це ему исполнилось 
18 лет. — За опорного полу-
защитника, который в матче 
с «Сатурном» успел поиграть 
также на месте левого за-
щитника, отдали свои голо-
са 32,5 процента респонден-
тов, что в общей сумме со-
ставило 10 очков. Звание 
Man of the Match досталось 
Горшкову впервые в сезо-
не, — отметили в пресс-
службе школы «Чертаново». 

Лучшим игроком 
футбольного матча 
«Чертаново» — 
«Сатурн» стал Юрий 
Горшков.

Назван лучший 
футболист 
Чертанова 

В прошлом году за услугами 
в ТЦСО «Орехово» обрати-
лись более 12,5 тысячи че-
ловек, из них около пятисот 
ветеранов. 
— В отделении дневного 
пребывания (ОДП) обслу-
живаются 330 граждан. На 
надомном обслуживании 
у нас находятся 733 челове-
ка, — рассказала директор 
учреждения Елена Коннова.
Кроме того, в прошлом году 
более 100 человек получили 
материальную помощь, 
2500 горожан были обеспе-
чены продуктами и 13 полу-
чили продуктовые наборы.

Встреча прошла во дворе 
дома № 1, корпус 2, на Бо-
лотниковской улице. Со-
трудник районного отдела 
МВД Владимир Пенинберг 
рассказал о работе за 2016 
год, а также обсудил с жите-
лями меры антитеррори-
стической безопасности. 
Как отметил участковый, 
полицейские регулярно 
проверяют чердаки, подва-
лы и брошенные автомо-
били. 
— Не стесняйтесь звонить 
в полицию, если увидели 
подозрительных людей. Об-
щими усилиями мы можем 
поставить заслон перед тер-
рористами, — сказал Пе-
нинберг.

Директор ТЦСО 
«Орехово» Елена 
Коннова отчиталась 
о работе за минув-
ший год. 

Участковый Влади-
мир Пенинберг 
встретился с жите-
лями района и отчи-
тался о работе. 

Малоимущим 
помогли 
продуктами 

Держим 
под контролем 
каждый угол 
района 

■ Районная комиссии по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав выпустила 
брошюру по борьбе с наркоманией «За-
претная зона. Памятка для родителей и пе-

дагогов». В брошюре расска-
зывается, как распознать 
пристрастие ребенка к нарко-
тикам и что делать, если опа-
сения подтвердились. 

■ Семинар по профориентации «Твоя пер-
вая работа» прошел в одном из отделений 
многопрофильного техникума имени Кра-
сина. Юристы рассказали студентам второ-

го и третьего курсов, как пра-
вильно заключать трудовой 
договор и на что следует об-
ращать внимание при трудо-
устройстве.

■ Территориальная клубная система «Оре-
хово» запустила фотоконкурс. Участники 
делятся своими увлечениями в сети «Инста-
грам» с хэштегом #ОреховоХобби до 13 мая. 

Победители получат USB-
флеш-накопитель на 16 гига-
байт, наушники с микрофоном 
или внешний аккумулятор 
емкостью 5000 миллиампер.

Жители юга столицы могут спать спо-
койно, ведь за порядком в округе сле-
дят лучшие полицейские города.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Два дома в районе Чертаново Северное 
включены в краткосрочную программу 
капитального ремонта. В микрорайоне 
Чертаново Северное, дом № 3, корпус «Б», 

уже заменили четыре лифта из шести. Второй, дом 
№ 8, располагается на Чертановской улице, здесь 
совсем недавно заменили все лифты. 
Уже на этой неделе будет приемка работ и ввод 
в эксплуатацию.
Александр Демин, глава управы района Чертаново Северное 

■ На территории Донского рай-
она выявлена пекарня по произ-
водству пасхальных куличей, 
в которой нелегально работали 
пекарями 30 приезжих из Сред-

ней Азии. Полиция устанавливает нанимате-
лей иностранцев.

■ Полицейские Чертанова Се-
верного задержали охранника, 
подозреваемого в краже де-
нежных средств у фирмы-рабо-
тодателя. По словам директора 

одного из магазинов на Кировоградской 
улице, злоумышленник похитил из сейфа 
700 тысяч рублей в ночное время и скрылся. 
Задержанным оказался ранее судимый 
25-летний житель Ростовской области. 

■ В районе Нагатинский Затон 
задержали подозреваемую за 
сбыт наркотиков. В ходе лично-
го досмотра полицейские обна-
ружили у 50-летней москвички 

35 свертков с неизвестным веществом. В од-
ном из них экспертиза выявила героин об-
щей массой 68,98 грамма. 

Подготовили  АННА НИКУЛЬНИКОВА, 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН okruga@vm.ru

Бывшие несовершеннолетние узники фашизма, живущие в Южном округе, 
12 апреля провели акцию в Парке 30-летия Победы. Они возложили цветы у па-
мятника детям — узникам фашистских концлагерей. 

Мое военное детство 

12 апреля 2017 года. Бывшая малолетняя узница фашизма Та-
тьяна Балелина пришла почтить память жертв концлагерей

В руках у пенсионеров гвоздики, пор-
треты бывших узников фашизма 
и детские игрушки. 
— Ветеран Польши, воевала с 11 лет. 
Фашисты схватили наш отряд и от-
везли в Освенцим, — вспоминает Ксе-
ния Ольхова. — Нас поместили в ба-
рак, там были в основном дети. Из Ос-
венцима меня направили в другой 
конц ла герь. Мне было 14 лет, когда 
нас освободили из плена.
— В семь лет я остался один, родные 
погибли в Минском гетто, — расска-
зывает Борис Сребник. Во время раз-
говора он потирает на запястье шра-
мы — следы от колючей проволоки. 
— Мы пишем книги по воспоминани-
ям узников фашизма, — отметила ру-
ководитель Московского объедине-
ния бывших несовершеннолетних уз-
ников фашизма и инвалидов «Непо-
коренные» Галина Бычкова. — Важно 
донести и передать эту память о вой-
не и ее жертвах молодому поко-
лению.

ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ
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По данным mskagency.ru

Распределение пассажиропотока 
Московского центрального кольца 

74%
Пассажиры 
метрополитена

14% 
Пассажиры приго-
родных поездов

12%
Жители районов, 
прилегающих к МЦК
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Владимир 
Михеев: 
Заборы 
мешают людям 

назад пел Михаил Ножкин. 
Помните песню: «Зачем че-
ловеку заборы? Заборы ме-
шают людям. Я верю, что 
очень скоро заборов совсем 
не будет». На самом деле со-
держание заборов — это 
огромные финансовые 
и трудовые затраты. Их 
нужно ремонтировать, под-
крашивать. При этом мы 
понимаем, что забор забору 
рознь. И убираем только те 
ограждения, у которых нет 
функционального назначе-
ния. Не обязательно же от-
делять газон от тротуара за-
бором. Вполне можно обой-
тись высоким бордюром. 
В этом плане хорошо обу-
строили территорию психо-
неврологического диспан-
сера: в прошлом году они 
положили бордюрный ка-
мень, а сзади поставили са-
довый. Получилось красиво 
и дешевле, чем два бордюр-

ных камня. Еще один спо-
соб убрать ненужные забо-
ры — посадить вместо них 
живую изгородь. Согласи-
тесь, зеленые кустарники 
гораздо лучше искусствен-
ных ограждений. Это мо-
жет быть и шиповник, и жи-
молость, и  чубушник, кото-
рый у нас называют жасми-
ном. В этом году мы догово-
рились с «Жилищником», 
будем стараться сажать соб-
ственную рассаду. Мы, ког-
да обрезку кустарников де-
лали, специально оставили 
черенки.
Благоустройство дворов за-
планировано? 
Да. В этом году с помощью 
портала «Активный гражда-
нин» жители определили 
семь дворов, где пройдет 

благоустройство. Могу ска-
зать, что у нас были дворы-
победители, которые собра-
ли 80 процентов голосов. Но 
иногда разрыв между пер-
вой и второй строчкой со-
ставлял всего 25–30 процен-
тов. Мы считаем, что это не-
существенная разница. Так 
что будем думать, как те-
перь благоустроить дворы, 
оказавшиеся на втором ме-
сте. Правда, уже в следую-
щем году.
Вы зависите от финансирова-
ния. Откуда взять средства 
на дополнительные работы? 
Нам выделяют деньги на 
экономическое развитие 
района. Плюс доход от плат-
ных парковок. У нас в райо-
не они действуют уже два 
года. Деньги, которые при-
носят парковки, поступают 
в столичный бюджет, а уже 
город из общего фонда вы-
деляет нам средства на про-
ведение благоустройства. 
Причем, как правило, мы 
получаем больше, чем отда-
ем. В прошлом году доход от 
платных парковок нашего 
района составил 16 милли-

онов рублей. А из бюджета 
города на этот год нам выде-
лили порядка 37 миллио-
нов — более, чем в два раза. 
Как так? Все за счет цен-
тральных районов, где 
платных парковок больше. 
Вот они и помогают другим.
Есть примеры, что уже уда-
лось сделать на деньги от 
платных парковок? 
Практически все благо-
устройство в районе. В про-
шлом году у нас появилась 
пешеходная зона: от улицы 
Красного Маяка, дом 11, до 
Чертановской, 48. Мы вы-
ложили брусчаткой пеше-
ходные дорожки, организо-
вали площадки для отдыха, 
поставили скамейки. А еще 
сделали мост через овраг,  
что мешал жителям быстро 
добраться до метро. До-
вольно долго, особенно во 
время дождя, людям прихо-
дилось месить грязь. Боль-
ше такой проб лемы нет. 
А в этом году есть подобные 
проекты? 
Мы продолжим благо-
устройство парка 30-летия 
Победы. В этом году плани-

руем привести в порядок 
детские и спортплощадки, 
доделать сцену. В центре 
парка появится фонтан. 
Вдоль аллей высадим хвой-
ные деревья, остролистные 
клены, липы и яблони, на 
которых весной распуска-
ются розовые цветки. Есть 
идея организовать откры-
тый читальный зал: побли-
зости находится библиоте-
ка. И, конечно же, в планах 
благоустроить два входа 
в парк: с Кировоградской 
и Чертановской улиц.
Еще один важный проект — 
реконструкция улицы Крас-
ного Маяка. Ее соединяют 
с Элеваторной улицей, то 
есть практически через две 
железные дороги будут сде-
ланы сообщение и радиаль-
ная связь с районами Бирю-
лево Восточное, Царицыно 
и дальше. Конечно, сейчас 
все перекопано. Но мы про-
сим жителей еще немного 
потерпеть. По планам, ра-
боты закончатся к ноябрю.
И скоростной трамвай нако-
нец появится? 
Есть такой проект: строи-
тельство линии скоростно-
го трамвая от Чертановской 
улицы в Бирюлево Восточ-
ное через Бирюлево Запад-
ное. Однако его реализация 
намечена на 2019 год.

Беседовала
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
okruga@vm.ru

крашивать. При этом мы 
понимаем, что забор забору 
рознь. И убираем только те 
ограждения, у которых нет 
функционального назначе-
ния. Не обязательно же от-
делять газон от тротуара за-
бором. Вполне можно обой-
тись высоким бордюром. 
В этом плане хорошо обу-
строили территорию психо-
неврологического диспан-
сера: в прошлом году они 
положили бордюрный ка-
мень, а сзади поставили са-
довый. Получилось красиво 
и дешевле, чем два бордюр-

ном. В этом году мы догово
рились с «Жилищником», 
будем стараться сажать соб-
ственную рассаду. Мы, ког-
да обрезку кустарников де-
лали, специально оставили 
черенки.р
Благоустройство дворов за-у р
планировано? 
Да. В этом году с помощью 
портала «Активный гражда-
нин» жители определили 
семь дворов, где пройдет 

тельство линии скоростно
го трамвая от Чертановской 
улицы в Бирюлево Восточ-
ное через Бирюлево Запад-
ное. Однако его реализация 
намечена на 2019 год.

Беседовала
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
okruga@vm.ru

17 апреля 2017 года. Глава управы района Чертаново Центральное Владимир Михеев в своем рабочем кабинете 

Глава управы 
района Чертаново 
Центральное: 
Работы на улице 
Красного Маяка 
планируем 
закончить к ноябрю 

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

На этой неделе во всех рай-
онах прошли встречи с гла-
вами управ. На них жители 
задают самые животрепе-
щущие вопросы. Коррес-
понденты «ЮГ» воспользо-
вались случаем и спросили 
главу управы Чертаново 
Центральное, когда закон-
чится реконструкция улицы 
Красного Маяка. Владимир 
Михеев ответил, а также 
раскрыл секрет, откуда бе-
рутся деньги на благо-
устройство района.
Владимир Александрович, что 
больше всего волнует жите-
лей Чертанова Центрального? 
Обычно людей интересует 
либо благоустройство, либо 
содержание домов: комму-
нальные платежи, ремонт 
в подъездах и так далее. Не-
редко бывают и такие слу-
чаи: приходят жители на 
встречу и настойчиво тре-
буют убрать скамейку око-
ло подъезда. Идем навстре-
чу, убираем. А на следую-
щий день в управу начина-
ют сыпаться многочислен-
ные жалобы с просьбами 
вернуть скамейку обратно. 
К сожалению, это один из 
вопросов, который вызыва-
ет самые жаркие споры. Хо-
тите мое мнение: чем боль-
ше скамеек, тем лучше. 
У каждого подъезда должна 
быть лавочка, на которую 
можно присесть, отдохнуть, 
выйти с соседями пооб-
щаться. Аргумент тех, кто 
против скамеек, всегда 
один: на них сидят хулига-
ны, которые распивают 
спиртное. Но ведь не лавоч-
ки же заставляют их выпи-
вать. Я всегда говорю, нуж-
но бороться не со скамейка-
ми, а работать с людьми.
А что за история с ржавыми 
заборами? Почему их нужно 
непременно убрать, а не по-
красить, например, и что бу-
дет на их месте? 
О том, что заборы необхо-
димо убрать, еще полвека 
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Это первое голосование, ко-
торое открыто исключи-
тельно для женщин. Благо-
даря опросу москвички по-
лучили возможность вы-
брать, какие темы будут 
в программе тренингов для 
мам, которые находятся 
в декретном отпуске и пла-
нируют выходить на ра-
боту.
Такие тренинги организу-
ют в ближайшее время. На 
выбор предлагаются такие 
темы, как «Повышение тру-
довой мотивации после де-
крета», «Психологические 

барьеры в общении с рабо-
тодателем», «Стрессоустой-
чивость в профессиональ-
ной деятельности».
В Женском деловом центре 
также проходят различные 
мастер-классы по рукоде-
лию, семинары и тренинги 
по личной эффективности 
и развитию предпринима-
тельской инициативы.
АЛЕКСЕЙ ЛУКЬЯНОВ 
okruga@vm.ru

Участницы проекта «Активный гражданин» 
с 12 апреля могут выбрать темы для новых 
тренингов Женского делового центра. 

Для москвичек 
проведут тренинги 

Патриотическая акция, по-
священная ветеранам Вели-
кой Отечественной войны, 
поможет воспитать уваже-
ние к героям тех страшных 
событий, считает 
директор школы 
№ 953 Наталья 
Кутайсова. 
— Акция объединяет не-
сколько поколений. Каждая 
семья может в ней участво-
вать, — отметила она. 
Директор также отметила, 
что в школе есть уникаль-
ный экспонат — книга па-
мяти, в которую занесены 
сведения о родных и близ-

ких учеников, которые уча-
ствовали в войне. 
— Мы стремимся не только 
дать образование, но и вос-
питать в каждом ребенке 

личность, — го-
ворит Наталья 
Викторовна. — 
В этом году мы 

к тому же активно развива-
ем блок дополнительного 
образования. 
Как рассказывает директор, 
в школе работают кружки 
различных направленно-
стей как для детей, так и для 
взрослых: спортивные, 
бальные и современные 
танцы, кружки творческой 
и технической направлен-
ности, спортивные секции. 
— Как у руководителя 
у меня много интересных 
планов для развития нашей 
школы. Работая с детьми, 
получаешь самое главное — 
веру в свою нужность и по-
лезность!
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Акция «Бессмертный полк» пройдет на терри-
тории школы № 953 в мае. Школьники могут 
участвовать в ней вместе с родителями. 

Воспитываем в каждом 
ребенке личность 

18 апреля 2017 года. Наталья Кутайсова работает директором 
ГБОУ «Школа № 935» с сентября 2015 года 

Наталья  Викторовна 
Кутайсова награждена 
за работу в системе об-
разования благодарно-
стью префекта Южного 
округа, грамотой главы 
управы Орехово-Бори-
сова Южного, дипломом 
победителя в номина-
ции профессионального 
профсоюзного конкурса, 
а также грамотой Депар-
тамента образования го-
рода Москвы.

ДОСЬЕ

ЛЮДИ ДЕЛА
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Прекрасные пешеходные 
зоны есть не только в цен-
тре столицы. Их обустроили 
и в «спальных» районах. 
Причем — по классу люкс: 
с цветниками и даже фонта-
нами! Такая прогулочная 
зона есть, например, в са-
мом сердце района Моск-
воречье-Сабу рово.
— Сквер «Кантемиров-
ский» создавался в течении 
трех лет из трех народных 
парков, — рассказывает 
глава районной управы Ро-
ман Заковыркин. — Нашим 
жителям очень понравился 
сквер, начинающийся от 
Дворца культуры «Москво-
речье», и его решили прод-
лить.

В 2013 году в качестве на-
родного парка был сделан 
первый участок сквера. 
В 2014 году — второй уча-
сток: пешеходная зона до 
больницы № 85, а потом она 
была продлена до улицы 
Кошкина. Что интересно, 
этот участок делали на день-
ги инвестора. Да так здоро-
во получилось, что в 2014 
году зона отдыха в Москво-
речье-Сабурове была при-
знана лучшим народным 

парком Москвы! В 2015 году 
сквер «протянули» еще 
дальше — уже за счет город-
ского бюджета. 
Сейчас этот сквер — вели-
колепная пешеходная зона 
с фонтанами, цветниками, 
тропинками из тротуарной 
плитки. В то же время это 
общественное простран-
ство еще и спортзал под от-
крытым небом! Здесь есть 
турники, брусья, тренажер-
ные комплексы и да же 
шведские стенки!
— Это тем более удобно, что 
сквер между домов. Выбе-
жал из подъезда — и уже че-
рез две минуты занимаешь-
ся, — рассказывает житель 
улицы Кошкина Степан Су-
ховеев.  — К тому же здесь 
чистый воздух, потому что 

почти нет автомо-
билей. Это очень 
удобно, потому что 
многие спортпло-
щадки во дворах от-
крывают почему-то ря-
дом с дорогой и зани-
маться на них не всегда 
можно: «газуют» автомоби-
ли. А здесь — нормально.
В ходе строительства тре-
тьего участка сквера уда-
лось избавиться от старых 
металлических га ражей.

— Их снесли, а на освобо-
дившемся месте появились 
новые парковочные ме-
ста, — довольна жительни-
ца Кантемировской улицы 
Ольга Селивонец. — Рань-
ше все пространство здесь 
было организовано хаотич-
но, а сейчас все как по по-
лочкам. Здесь гуляем, здесь 
спортом занимаемся, здесь 
машины ставим.
А еще, по словам Ольги, ле-
том здесь очень хорошо по-
сидеть на скамейке — под 
тенистыми деревьями. 
— Самые популярные ме-
ста — возле фонтанов, — 
улыбается Ольга. — Там, 
как правило, местные пен-
сионеры сидят.
Третий участок сквера — от 
дома № 19, корпус 1, до 

дома № 4, корпус 3, по улице 
Кантемировской совсем не-
большой. Всего 460 метров. 
Но даже на этом простран-
стве помимо спортивных 
площадок удалось устано-
вить 29 скамеек, 31 урну, 
14 фонарей, высадить но-
вые газоны и цветники. 
— Это крайне важно, что 
в считающихся спальными 
районах появляются полно-
ценные общественные про-
странства, — считает архи-
тектор Дмитрий Марахов-
ский. — Вспомните, еще 
пять лет назад жители окра-
ин ездили отдыхать либо 
в центр, либо в ближайший 
большой парк. Сейчас пол-
ноценно отдохнуть: погу-
лять, покататься на велоси-
педе, заняться спортом, 
можно не уезжая из района. 
А часто даже прямо под ок-
нами. Многие дворы стали 
больше напоминать парки. 
Очень здорово, что на окра-
инах появились и пешеход-
ные зоны. 
По словам архитектора, Мо-
скворечье-Сабурово — один 
из ярких примеров того, как 
сделать обычный спальный 
район своего рода «городом 
в го роде».

Уютный сквер 
длиною... три года 

Парк «Кантемировский» — 
это настоящий спортзал 
под открытым небом 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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По мнению урбанистов, 
пешеходные зоны толь-
ко тогда становятся пол-
ноценными обществен-
ными пространствами, 
когда на них начинают 
проводить всевозмож-
ные районные меропри-
ятия. Например, кон-
церты, детские празд-
ники, выставки местных 
художников. В обще-
ственных пространствах 
должна кипеть жизнь.

КСТАТИ

НАРОДНЫЙ ПАРК
В ней мы рассказываем 
о благоустроенных 
уголках округа

Продолжаем рубрику

13 апреля 2017 года. Москвичка Анастасия Минажетдинова в Кантемировском парке



Подготовили    АННА НИКУЛЬНИКОВА  (текст),  СВЕТЛАНА ВАСИЛЕВИЧ  (графика) 

18 апреля москвичи отметили Международный день охраны памятников и исторических мест. 
«Южные горизонты» отправились в один из первых построенных в Москве христианских хра-
мов — Данилов мужской монастырь. Он был заложен в XIII веке московским князем Даниилом 
Александровичем, младшим сыном князя Александра Невского, а в 1560 году был восстанов-
лен царем Иваном IV Грозным. Сегодня монастырь служит духовно-административным цен-
тром Русской православной церкви. 

Древние стены 
помнят сражения 

СТАРИННЫЙ МОНАСТЫРЬ 
ВИДЕЛ ИСТОРИЧЕСКИХ ЛИЦ, 
ВЫДЕРЖАЛ ВОЙНЫ И СМУТУ

СПРАВКА

В 1591 году, когда войска крымского 
хана Казы-Гирея подступили к Москве, 
возле Данилова монастыря был устро-
ен русский «обоз» — укрепленный пе-
редвижной лагерь. В 1606 году у мона-
стыря произошло сражение отрядов 
Ивана Болотникова и Филиппа Пашко-
ва с армией царя Василия Шуйского. 
В 1607 году возле монастыря был каз-
нен Илейко Муромец — один из само-
званцев, казацкий «царевич Петр». 
Находясь во время Смуты в центре во-
енных событий монастырь сильно по-
страдал в 1610 году. Позже в 1930 году 
на его территории был организован 
изолятор НКВД для детей репрессиро-
ванных лиц. 
Данилов монастырь вернули церкви 
только в 1983 году. 

Немногие знают, что 
на одной из стен Данило-
ва монастыря, выходя-
щей на железную дорогу, 
висит латунная таблич-

ка с указанием уровня воды во вре-
мя наводнения 1908 года — одного 
из самых страшных в столице. Тог-
да в апреле разлилась Москва-река, 
и вода поднялась до девяти метров. 
Но особенно интересен своей исто-
рической ценностью некрополь мо-
настыря, где были погребены вы-
дающиеся представители русской 
культуры, общественные деятели 
и люди, оставившие заметный след 
в истории страны. Прежде всего не-
крополь славится как место погре-
бения Гоголя. Однако после закры-
тия монастыря в 1930 году спустя 
год летом был снесен и его некро-
поль. Сегодня археологи ведут рас-
копки и находят следы погоста того 
времени. 

ФИЛИПП СМИРНОВ
москвовед

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подняться 
на колокольню 

Данилова монастыря 
и поучаствовать 
в праздничном 

пасхальном звоне жители 
Южного округа смогут 
на пасхальной неделе — 

с 16 по 23 апреля

8 9ГРАФИКА ОКРУГАГРАФИКА ОКРУГА
Монастырь владеет колокольным 
центром, реставрационной мастерской 
и издательством 
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При Даниловом монастыре сейчас 
идет набор в новую группу на курсы 
звонарского мастерства 

Церковь Всех Святых, в земле 
Российской просиявших 
(в резиденции Патриарха, 
1988 год) 
В этой церкви хранится миро, которое изготав-
ливается раз в несколько лет и используется 
священниками Русской православной церкви 
при крещении.

Стены и башни ограды 
(ХVIII–ХIХ веков) 
Это одни из наиболее старинных архи-
тектурных сооружений монастыря, кото-
рые сохранились до наших дней. 

Корпус отдела внешних 
церковных отношений 
Здесь работают различные отде-
лы, отвечающие за связь Русской 
церкви с обществом и религиоз-
ным миром. 

Собор Троицы 
Живоначальной 
(1833–1938 годы) 
Главный храм московского Данило-
ва монастыря вмещает две тысячи 
человек. В 1930-х годах собор был 
закрыт и полностью перепланирован 
внутри. Утраченными оказались 
даже портики северного и южного 
фасадов. В 1983 году Данилов мона-
стырь был передан Русской церкви. 
После реставрации интерьер Тро-
ицкого собора Данилова монастыря 
был воссоздан в виде, близком 
к первоначальному.

Южные ворота 
Еще один вход на тер-
риторию Данилова 
монастыря.

Настоятельский 
корпус (ХIX век) 
Сейчас в нем прожи-
вает наместник мона-
стыря. В здании также 
проходят официаль-
ные мероприятия. 

Надкладезная часовня 
(1988 год) 
Посреди монастырской площади 
находится памятная надкла-
дезная часовня, возведенная 
в честь 1000-летия Крещения 
Руси в 1988 году. Часовню строили 
по плану архитектора Юлия Алонова. 

Поминальная часовня (с криптой, 
на Новом кладбище, 1988 год) 
Поминальная часовня имеет вид небольшого 
храма со звонницей, архитектурные формы 
которого восходят к древнему зодчеству 
Пскова. На месте часовни начинался мона-
стырский некрополь, основанный во второй 
половине XIX века.

Колокольня 
Самый большой колокол из ан-
самбля Данилова монастыря — 
12-тонный «Большой» — был отлит 
в 1890 году. Этот колокол входит 
в ансамбль 18 исторических ко-
локолов обители, возвращенных 
из Гарварда в 2008 году. Общий вес 
ансамбля — 25 тонн. 

Церковь преподобного 
Серафима Саровского (устроена 
в подклете больничного корпуса 
в 1988 году) 
Рядом находятся Больничные палаты 
(ХIХ век), где нижний этаж занимает 
иконная лавка, второй этаж — большая 
братская трапезная и несколько братских 
келий, а на третьем этаже располагаются 
больничный лазарет и библиотека.

Казначейский 
корпус 
В этом здании работает 
администрация.

Новый братский 
корпус 
Основан в начале 
XX века для хозяй-
ственных нужд. 
Перестроен в период 
реставрации мона-
стыря. С того времени 
используется как 
основной корпус 
для проживания бра-
тии монастыря.

Церковь Святых Отцов Семи Вселенских 
Соборов (1555–1560 годы, перестроен 
в 1729, 1752 годах) 
Это первый каменный храм в Даниловом монастыре 
и самый древний из ныне существующих. Он построен 
в 1555–1560 годах и освящен 18 мая 1561 года митропо-
литом Московским Макарием в присутствии царя Иоанна 
Грозного. В 70-е годы XVII века рядом была построена 
трапезная Покровская церковь с приделом в честь пророка 
Даниила. В 1730 году обветшавший «старый соборный» 
храм был разобран. Новый храм во имя Святых Отцов Семи 
Вселенских Соборов был воздвигнут на сводах Покровской 
церкви, которая стала нижним, цокольным этажом единого 
здания. В 1806 году в верхнем храме были устроены два 
предела — во имя благоверного князя Даниила Московско-
го (северный) и святых страстотерпцев благоверных князей 
Бориса и Глеба (южный).

Резиденция 
Патриарха 
(1980-е годы) 
Здание служит основным 
местом работы Патриарха. 
Здесь находятся кабинеты 
сотрудников его аппарата. 
В залах проходят диплома-
тические встречи. 

Церковь преподобного 
Симеона Столпника 
(надвратная, 1731 год, 
воссоздано в 1984–1988 
годах) 
Преподобному Симеону Столпнику 
посвящен храм над Святыми врата-
ми Данилова монастыря, сооружен-
ный в 1731 году. Над храмом возвы-
шается 45-метровая колокольня.

Ул. Даниловский Вал 

Староданиловский 
пр-д 
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Главной святыней монастыря являются частицы 
святых мощей его основателя благоверного 
князя Даниила Московского 

Башмачок, освященный на мощах святителя 
Спиридона Тримифунтского, находится в По-
кровском храме с 2007 года
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Ежегодно мастера создают хрупкие песочные скульпту-
ры на тему, заданную жюри. Так, в прошлом году это 
была тема «Волшебный песочный мир». А в этом году 
скульпторам предстоит придумать изваяния, которые 
отразят «Мир вокруг нас».
— Самые талантливые скульпторы из России, Белорус-
сии, Индии, Голландии, Литвы и Болгарии сделают пе-
сочные скульптуры за неделю до открытия экспози-
ции, — рассказали в пресс-службе музея-заповедника 
«Коломенское». 
Скульптуры мастеров, как и в прошлом году, простоят 
вплоть до 24 сентября, уточнили в «Коломенском». 
Кроме того, все это время будет работать песочница, 
где скульпторы проведут открытые мастер-классы для 
детей. 
ВЕРОНИКА СМИРНОВА
okruga@vm.ru

На территории музея-заповедника «Коломен-
ское» 29 апреля стартует десятый чемпионат 
мира по скульптуре из песка.

Замки, которые 
не смоет волнами 

14 апреля 2017 года. Каждый год коллектив издательского дома «Вечерняя Москва», который издает в том числе и «Южные горизон-
ты», выходит на субботник — на очистку реки Шмелевки, протекающей в Орехове-Борисове Южном. На фото: уже хорошо знакомый 
нашим читателям корреспондент Павел Ефимов (слева) и шеф-редактор сайта «Вечерней Москвы» Иван Юрченко 

СТОПКАДР

— В подмосковной деревне 
у пенсионерки сгорел са-
рай, и некуда было пристро-
ить животных. Она подари-
ла козу нам, — поясняет ди-
ректор.
Жили при ТЦСО и кролики. 
Когда летом на его базе ра-
ботала «Московская сме-

на», дети с удо-
вольствием вози-
лись с ушастыми 
прыгунами. 
— Однажды у нас 
на базе времен-
но расположился 
контактный зоо-
парк с экзотиче-
скими животны-
ми. Но все посе-
тители увлеклись 

нашими курами, — отряхи-
вая ладони от хлеба, вспо-
минает Ирина Кравцова. 
Среди птичьих домиков 
можно встретить будки. 
— Мы берем к себе собак, 
чьи пожилые хозяева умер-
ли, и животные оказались 
никому не нужны, — пояс-
няет Степан Иванович. — 
В разное время в центре 
жили 15 собак. 
Мимо нас вперевалку топа-
ет зеленоголовый селезень, 
он направляется к домику 
на лужайке. Там в гнезде 
утка высиживает яйца. Ско-
ро выводок маленьких утят 
забегает по траве на ра-
дость посетителям.

Пернатые лекари 
лечат депрессию 

13 апреля 2017 года. Секретарь ТЦСО «Царицынский» Ирина 
Кравцова всегда рада угостить местных питомцев белым хлебом

Пет-терапию — лечение 
душевных проблем с уча-
стием животных — раз-
работал американский 
психиатр Борис Левинсон 
в 1960 году. В отдельные 
направления развились 
иппотерапия — лечение 
с помощью верховой ез-
ды, канистерапия и фе-
линотерапия — лечение 
через общение с собака-
ми и кошками, и дельфи-
нотерапия.

СПРАВКА

Шесть упитанных кур 
и пара уток степенно пере-
бирают лапками во дворе 
ТЦСО «Царицынский». Слу-
чайные прохожие протира-
ют глаза: неужели не мере-
щатся? 
— Мы держим птиц и жи-
вотных вот уже 19 лет. 
У всех есть ветпаспорт и не-
обходимые прививки, — 
рассказывает директор 
ТЦСО «Царицынский» Сте-
пан Буртник. — Они благо-
творно влияют на посетите-
лей центра. Люди заходят 
во двор, видят деревенских 
кур посреди столицы и так 
удивляются, что многие 
проблемы для них уходят на 
второй план. 
За пернатыми постояльца-
ми ухаживают дворник 
и садовник, работающие 
в ТЦСО. Кстати, сама терри-
тория центра огорожена за-
бором, и куры не скованы 
границами вольера, они 
свободно разгуливают по 
зеленым лужайкам и со-
всем не боятся людей. 

КУРОТЕРАПИЯ
Домашних птиц в центре 
разводят, но не едят — они 
местные любимцы и досто-
примечательность. Степан 
Иванович в заботе о перна-
тых отмечает сходство с ип-
потерапией — лечением 
психологических проблем 
через общение с лошадьми. 
Говорит, куры и утки «ле-
чат» депрессию и стресс не 
хуже. Их можно погладить, 
к человеческим рукам пти-

цы привыкшие. Можно уго-
стить комбикормом, белым 
хлебом или крупой. Только 
не конфетами или пече-
ньем, такое угощение ку-
рам вредно. 
— Их даже подзывать не 
надо, сами выбегут навстре-
чу. Те еще попрошайки, — 
смеется секретарь ТЦСО 
Ирина Кравцова, пока пти-
цы склевывают наперегон-
ки хлеб с ее ладоней. 

ПОБЕГ ИЗ КУРЯТНИКА
Несмотря на широкие пру-
тья забора, пернатые не по-
кидают двор. Лишь один раз 
молодые цыплята ушли по-
гулять по улицам. 
— Мы только их завели, 
птенцы еще не освоились,  
вот и ушли далеко от 
дома, — вспоминает Сте-
пан Иванович. 
Соседи заметили беглецов 
и бросились ловить. К сча-
стью, всех вернули.

Правда, есть и противники 
такого соседства. В стае 
жили два красавца-петуха, 
чье утреннее кукареканье 
раздражало одного из жите-
лей района. После его обра-
щения в управу петухов 
пришлось пристроить 
в другие добрые руки. 
В остальном жалоб на пи-
томцев не было. Наоборот, 
иногда горожане сами не-
сут животных в центр. 

РОГАТАЯ ИЩЕТ ДОМ
Одно время в ТЦСО «Цари-
цынский» жила... коза.  Вид 
пасшейся рогатой впечат-
лял москвичей еще сильнее, 
чем куры. 

Сотрудники ТЦСО 
«Царицынский» 
держат шесть кур, 
пару уток, двух 
собак и рыбок 

АННА 
НИКУЛЬНИКОВА  
okruga@vm.ru 
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Учащиеся школы № 1179 собрали более 
6,5 тонны макулатуры в рамках 
экологической акции «Сбереги дерево» 

Бланк с вопросами перед 
глазами, шариковая ручка 
нетерпеливо царапает пока 
еще пустые строчки для от-
ветов. 12 апреля медсестры 
колледжа № 5 собрались 
в актовом зале, чтобы сра-
зиться в окружном этапе го-
родского конкурса профес-
сионального мастерства 
«Лучшая медицинская се-
стра 2017 года». 
Оружием здесь служат зна-
ния. Жюри выберет победи-
телей по пяти номинациям: 
операционная медсестра, 
педиатрическая медсестра, 
медсестра стационара, мед-
сестра отделения анестезио-
логии и реанимации, медсе-
стра первичной медико-са-
нитарной помощи. 
— Участвуют специалисты 
медицинских организаций 
Южного и Юго-Западного 
округов. Каждый конкур-
сант пишет тест с вопросами 
в основном по своей компе-
тенции, — поясняет правила 
конкурса председатель сту-
денческого совета Даниил 
Шестаков. — На выполне-
ние задания дается два часа. 
Допускаются и общие во-
просы, которые следует 
знать каждому сотруднику 

медицины. Например, как 
убирать операционный 
блок, дезинфицировать ин-
вентарь или как медсестра 
обрабатывает руки, прежде 
чем приступить к своим 
обязанностям. 

ЮНЫЙ ВОЗРАСТ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМУ 
НЕ ПОМЕХА
Молодая медсестра стацио-
нара Елена Афанасьева не-
много волнуется. 

— Я участвую уже второй 
год, по опыту могу сказать, 
что вопросы дают сложные, 
но я тщательно готови-
лась, — шепчет Елена, пока 
со сцены представляют 
жюри. 
Девушка с игривыми стрел-
ками на веках делает вдох-
выдох и расправляет плечи: 
и она не лыком шита. Елена 
работает в челюстно-лице-
вом госпитале для ветера-
нов войн.  

— И в прошлом году я заня-
ла третье место в окружном 
этапе, — говорит бронзо-
вый лауреат звания «Луч-
шая медицинская сестра 
2016 года» в Южном округе. 
Вступительная речь закон-
чена. Конкурсанты немного 
напрягаются, будто бегуны 
на старте. 
— В этом году рассчитываю 
на победу! — успевает под-
мигнуть нам Елена. 

К СОСЕДУ 
НЕ ПОДСМАТРИВАТЬ!
Время пошло. В наступив-
шей тишине слышно, как 
шуршат по бумаге стержни 
ручек. Конкурс напоминает 
выпускной экзамен. Жюри 
следит, чтобы медсестры не 
переговаривались, не под-
сматривали в ответы соседа 
и желательно не покидали 
зал, пока идет тестирова-
ние. Два тягучих часа нам 
кажутся вечностью, а вот 
конкурсанты будто ничего 
и не заметили — как, уже 
сдавать бланк?! Они отдают 
заполненные листы и поки-
дают актовый зал. Кто-то 
гордится собой: вопросы 
показались несложными. 
А кто-то озадачен: может, 
нужно было вписать другой 
вариант? И, конечно, каж-
дый мечтает  услышать свое 
имя при объявлении побе-
дителей. 

Лучшая медсестра 

12 апреля 2017 года. Медсестра челюстно-лицевого госпиталя 
для ветеранов войн Елена Афанасьева в прошлом году заняла 
третье место в номинации «Лучшая медицинская сестра 
стационара»
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Школьники представили 
свои доклады и проекты 
в здании Академии наук 
18 апреля. 
Директору лицея № 1553 
Ольге Калачихи-
ной тема науки 
особенно близка, 
ведь она окончи-
ла биологический факуль-
тет МГУ и занималась про-
блемами диагностики он-
кологических заболеваний 
при помощи биофизиче-

ских методов. Под ее руко-
водством учащиеся лицея 
уже реализуют совместные 
научно-образовательные 
программы с факультетом 

биоинженерии 
и биоинформати-
ки, геологиче-
ским и филологи-

ческим факультетами МГУ 
и другими вузами. 
А сейчас в школе идет под-
готовка к экспедиции 
«Урал-2017», она пройдет 
в рамках 72-го первенства 
по туризму школьников го-
рода Москвы в июле. 
— Будет собран новый мате-
риал, и появятся новые темы 
для исследовательских ра-
бот, — рассказала директор.
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Учащиеся лицея № 1553 выступили на Город-
ской открытой научно-практической конфе-
ренции «Наука для жизни». 

Молодые ученые 
представили проекты 

18 апреля 2017 года. Ольга Ка-
лачихина назначена на долж-
ность директора лицея № 1553 
в мае 2001 года

Ольга Калачихина — от-
личник народного про-
свещения ,  Почетный 
работник образования 
города Москвы, награж-
дена Почетной грамотой 
Московской городской 
думы. Прошла педаго-
гический путь от учителя 
биологии до директора.

ДОСЬЕ

ЛЮДИ ДЕЛА
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АННА ГЕРТ
okruga@vm.ru 
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Конкурс военно-патриотической песни «И нам 
войну позабыть нельзя» пройдет 23 апреля 
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Шанель — в спектакле 
«Мой век», так что мне уже 
ничего не страшно. Театр 
психологически подгото-
вил меня к 80-летию.
Светлана Владимировна, из-
менилась ли публика за 58 лет 
вашей службы в театре? 
Безусловно, публика меня-
ется. Но в Театре Маяков-
ского публика осталась та, 
которая любит театр. Мы 

ведь не делаем спектаклей, 
рассчитанных на кассу, 
ажиотаж. Я не страдаю от 
того, что сейчас другая пуб-
лика. К тому же люди по 
сути не меняются. Все мы 
живем по постулатам, уста-
новленным еще в Древнем 
мире, и эти постулаты — до-
бро, верность, честность, 
смелость… Задача теа-
тра — выявлять эти посту-
латы в нашем мире и пра-
вильно доносить их до зри-
теля. Мне интересно искус-
ство, которое умеет это от-
ражать и убеждать. Я сто-
ронник старого театра, ста-
рой школы, но при этом лю-
блю поиск, новые решения. 
Так я была воспитана вели-
кими режиссерами, кото-
рые возглавляли театр — 
Охлопковым, Гончаровым.
Великий и ужасный Андрей 
Гончаров хорошо к вам отно-
сился? 
Андрей Александрович му-
чил всех артистов. Такой 

у него был метод работы. Но 
мы терпели и принимали 
эти условия, потому что 
были уверены в том, что 
Гончаров поставит спек-
такль как произведение ис-
кусства, и все в нем будет 
идеально, и вся Москва при-
дет на наш спектакль, и каж-
дый из нас сыграет свою 
роль так, как никогда в жиз-
ни. Что и говорить, и я на-

терпелась немало 
горя и выплака-
ла моря слез, но 
и радости узнала 
много. Гончаров 
называл меня 
«водопроводом 
Театра Маяков-
ского».
Продолжается ли 
ваш роман с кине-
матографом? 
Сейчас я много 
снимаюсь в кино. 
Даже больше, 
чем раньше. Сни-

маюсь в разных сериалах. 
Я всеядная актриса. Буду 
работать до последнего. 
Если роль позволяет за что-
то зацепиться, то не отка-
жусь от нее. Правда, совре-
менный кинематограф 
оставляет желать лучшего. 
Я, дочь кинорежиссера, вы-

росла в эпоху другого кино, 
когда была долгая и тща-
тельная подготовка, долгие 
репетиции, анализ роли. 
И была очень большая тре-
бовательность к актерам. 
Раньше были актеры, уви-
дев которых на экране, за-
быть было невозможно. 
Разве можно забыть Олега 
Ефремова, Евгения Евстиг-
неева, Олега Басилашвили, 
Олега Табакова, Татьяну 
Доронину? Они врезаются 
в память навсегда. Они соз-
давали образы, характеры, 
которые западали в наши 
сердца, умы. А сейчас усред-
ненная, похожая работа 
друг на друга. 
Расскажите, пожалуйста, 
о своей работе с Эльдаром Ря-
зановым? Интересно ваше от-
ношение к Оле Рыжовой 
из «Служебного романа»? 
Я адвокат своих ролей, 
и только так. Возможно, я не 
такая простодушная и наи-
вная, как Оля, но когда чело-
век влюблен — он раним 
и бесхитростен. Достаточно 
вспомнить свою первую лю-
бовь, чтобы понять и в чем-
то оправдать Олю. Эльдар 
Рязанов — мой крестный 
отец в кинематографе. Он 
сделал из меня киноактри-
су. Очень люблю свои роли 
в его фильмах: «Гараж», 
«Служебный роман», «Небе-
са обетованные». 
Любите ли вы отмечать свой 
день рождения? 
Когда жив был мой муж, 
очень. В апреле родилась не 
только я, но и наш сын, 
а в мае — наша невестка 
и Полина, мы все отмечали. 
Один из наших соседей как-
то сказал: «Я с этими Лаза-
ревыми жить рядом больше 
не могу — у них всю весну 
постоянные гости, музыка, 
веселье».

Беседовала
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
okruga@vm.ru

Актриса Светлана Немоляева в фильме режиссера Эльдара Рязанова «Гараж» (1979) (1). 3 декабря 2004 года. Народные артисты Рос-
сии Светлана Немоляева и Александр Лазарев на церемонии закладки своих именных плит на Аллее Славы киностудии «Мосфильм» (2)

Светлана 
Немоляева: 
Всю весну у нас 
гости и веселье 

Светлана Владимировна 
Немоляева — советская 
и российская актриса 
театра и кино. Лауреат 
национальной премии 
«Золотая маска». Одна 
из ведущих актрис те-
атра Маяковского. Из-
вестность Немоляевой 
принесла роль Ольги Ла-
риной в фильме «Евгений 
Онегин» (1958), а также 
роли в фильмах Эльдара 
Рязанова «Служебный 
роман», «Гараж» и др. 

ДОСЬЕ

Раньше были 
другие актеры. 
Они создавали 
образы, 
характеры, 
которые врезались 
в нашу память 

18 апреля Светлана Немо-
ляева отмечает юбилей. 
К 80-летию народной ар-
тистки России в Академиче-
ском театре имени Маяков-
ского прошла премьера 
спектакля «Бешеные день-
ги». Светлана Владимиров-
на играет разорившуюся 
дворянку — Надежду Че-
боксарову, а ее внучка — 
Полина Лазарева — эгои-
стичную дочь Лидию Че-
боксарову. В интервью 
«ЮГ» Светлана Немоляева 
рассказывает о своей жиз-
ни, семье и любимых ролях.
Светлана Владимировна, 
в спектакле «Бешеные день-
ги» вы играете вместе со сво-
ей внучкой Полиной Лазаре-
вой. Ваши героини — мама 
и дочь. Расскажите о вашей 
партнерше и внучке? 
Полина — наше продолже-
ние. Она — дочь нашего 
с Александром Сергееви-

чем сына и очень на него по-
хожа. С Полиной мы играем 
вместе на сцене Театра Мая-
ковского не первый раз. 
Еще мы играем в спектакле 
«Таланты и поклонники».
Новая роль в спектакле «Бе-
шеные деньги» — хороший 
подарок к вашему юбилею 
или, быть может, не о таком 
подарке вы мечтали? 
Конечно, подарок. Хочу по-
благодарить художествен-
ного руководителя театра 
Миндаугаса Карбаускиса, 
который думал о спектакле 
к моему юбилею, предло-
жил пьесу «Бешеные день-
ги» и нашел режиссера. Та-
кое внимание мне очень до-
рого. Правда, я отношусь 
к дате как к некой фантас-
магории. Разумеется, я не 
ощущаю, что скоро мне ис-
полнится 80 лет. В театре 
я уже сыграла 100-летнюю 
старуху — прототип Коко 
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Учитель из школы № 1998 Ирина Харчевникова стала 
лауреатом Московского городского профессионального 
конкурса педагогического мастерства 

Позвоните по телефону
горячей линии 
и подтвердите, 
что еженедельно 

получаете газету. Если вам 
не принесли

      очередной номер — 
звоните

Гарантия 
доставки 
газеты

499 
5570400

С 14 по 16 апреля на базе 
Московской государствен-
ной академии водного 
транспорта прошел чемпи-
онат России по стендовому 
судомоделизму. Сделанные 
вручную миниатюрные ко-
пии кораблей, колхид, фре-
гатов и подводных лодок 
привезли 150 участников из 
42 регионов. Экспозицию 
чемпионата составили 
136 стендовых моделей 
и 50 ходовых моделей. 

ПОДВИГ СВЯТОГО
Пенсионер Олег Заяц акку-
ратно поправляет паруса 
«Святого Евстафия Плаки-
ды», над которым трудился 
пять лет. 
— Это еще что, у меня есть 
модели, которые я делал 
12 лет, — говорит судомоде-
лист. — Сначала нужно най-
ти чертежи корабля, по ним 
потихоньку создается ске-
лет, корпус и все остальное. 
— Мне нравится, как дедуш-
ка выбирает модель для ра-
боты, — говорит его внук 
Дима. — Ему неинтересны 
технические характеристи-
ки судна, он ориентируется 
на внешнюю красоту. У него 
дома столько кораблей, что 
можно открыть музей! 
Названный именем христи-
анского великомученника  
«Святой Евстафий Плаки-
да» не только красив, но 
и интересен своей истори-
ей. Корабль Балтийского 
флота участвовал в Чесмен-
ском морском сражении 
1770 года. В абордажном 
бою «Евстафий» атаковал 
один из флагманов турецко-
го флота — 80-пушечный 
«Реал-Мустафу». Моряки 
«Евстафия» захватили ко-
рабль, но на нем возник по-
жар.  Горящая мачта «Реал-

Мустафы» упала на «Евста-
фий», вызвав пожар и взрыв 
пороха. Из 775 человек 
спас лись 63. 
В честь погибшего парусно-
го линейного корабля в рос-
сийском флоте установи-
лась традиция называть во-
енные парусные 
корабли «Память 
Евстафия». 
— Жаль, сейчас 
дети судомоде-
лизмом редко ув-
лекаются. Осо-
бенно видя со 
стороны те муки, с которы-
ми создаются модели, — 
подтрунивает над внуком 
Олег Заяц. 

НЕПОБЕДИМЫЙ РЮРИК
А вот руководитель кружка 
судомоделирования из Вол-
гограда Сергей Князев дру-
гого мнения. Перед ним ро-
скошный «Рюрик», сделан-

ный его молодыми подо-
печными. 
— Начинала девочка, а за-
кончил ее брат Иван Вы-
гловский. Корабль строили 
четыре года с перерывами 
на школьные экзамены. 
Правда, мастер признает, 

что прежние встречи судо-
моделистов проходили куда 
масштабнее.
— Корабли занимали весь 
зал в «Крокус Экспо», — 
вспоминает Князев. — А на 
Чистых прудах состязались 
в скорости радиоуправляе-
мые модели.
На занятиях его ученики 
строят только российские 

модели. Мастер говорит, 
что в блеске меди, золота 
российских крейсеров есть 
свой шарм. 
«Рюрик» — корабль с уди-
вительным прошлым. Он 
участвовал в Русско-япон-
ской войне в бригаде Вла-

дивостокского отряда крей-
серов. «Рюрик» погиб в бою 
с японскими кораблями, со-
противляясь более совре-
менным крейсерам. 

АКУЛА ПОД ВОДОЙ
Замдекана факультета судо-
вождения Александр Спода 
ведет нас к макету самой 
крупной в мире подводной 

лодке «Акуле». Он служил 
на «Акуле» старшим коман-
диром корабля Тихоокеан-
ского флота в 1995 году. 
— Она оснащена 20 балли-
стическими ракетами, ве-
сом 90 тонн каждая. На бор-
ту вмещалось 163 челове-
ка и спокойно заезжал 
«камаз» с продуктами. Алек-
сандр Спода не очень дово-
лен макетом, он скептиче-
ски царапает пальцем на-
клейки, имитирующие эле-
менты подлодки. Он пока-
зывает на люк на спине под-
лодки, который должен 
быть идеально гладким, без 
изъянов, ведь в этом месте 
находится устройство для 
спасения подводников с за-
тонувшей субмарины — ко-
локол Маккена. Внутри ка-
меры была лебедка с тро-
сом, который соединялся 
с крышкой люка. Затем из 
нижней части камеры отка-

чивалась вода, люк откры-
вали, и подводники могли 
перейти в спасательную ка-
меру. После этого люк за-
крывался, а камеру подни-
мали на поверхность, отпу-
ская трос. 
Но все-таки в общих чертах 
макет повторяет подлодку, 
где служил Спода. А это уже 
говорит о долгих часах ра-
боты судомоде листа. 

НА ВОЛНАХ ПОБЕДЫ
По итогам состязания луч-
шие мастера получили 
93 награды. Среди самых 
впечатляющих кораблей 
жюри отметили работы 
и московских судомодели-
стов. Представители акаде-
мии настолько воодушеви-
лись чемпионатом, что поо-
бещали обязательно при-
влечь своих студентов по-
участвовать в следующем 
году. 

Семь футов 
под килем! 

Большие сложные корабли 
судомоделисты собирают 
по несколько лет 

5 марта 2017 года. Студент Московской государственной академии водного транспорта Евгений Мошкин впечатлен копией корабля на паровом ходу Steamer Natchez

АННА 
НИКУЛЬНИКОВА  
okruga@vm.ru 
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Площадку для выгула собак оборудуют 
в районе Зябликово по адресу: Ореховый 
бульвар, 28, корпус 2 
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Пункты 
приема 
рекламных 
объявлений:

«Авиамоторная»

☎ (495) 669-31-55

«Арбатская»

☎ (495) 96-100-97, 

727-13-27
 «Белорусская»

☎ (495) 741-92-21

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04 
доб. 132, 138

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Товары
и услугиЮридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Медицинские
услуги

Кредиты, ссуды

Работа и образование

■ Офис от 40 т. Т. 8 (917) 573-54-06

■ Сборка мебели . Т.8 (985) 114-90-93

 Реклама 
НедвижимостьСтроительство и ремонт

■ Выкуп авто. Т. 8 (967) 100-09-00
■ Автовыкуп. Ср. Т. 8 (495) 772-55-88
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33
■ Сниму квартиру. Т. 8 (925) 038-19-63

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч.: вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01 
■ Юристы. Решение сложных вопросов. 
Ст. м. Алма-Атинская. Т. 8 (495) 22-319-22
■ Адвокат. Т. 8 (962) 963-20-57

■ Куплю значки, старые елочные игрушки! 
11–20.00. Т. 8 (499) 968-91-39 
■ Куплю CD с музыкой. Т. 8 (903) 543-67-17
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Купим книги. Т. 8 (925) 585-40-56
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05

■ Ремонт холодильников на дому. Деше-
во. Т. 8 (495) 517-95-42
■ Дом. мастер. Т. 8 (495) 723-87-03

Мебель

☎ 8 (495) 789-77-34 
8 (495) 789-77-84

Матрасы и подушки для старой софы 
и «Малютки». Перетяжка и ремонт мяг-
кой мебели любой сложности. Установка 
больших зеркал. Замер, доставка в преде-
лах МКАД бесплатно. Без выходных.

■ Замки Замена. Т. 8 (925) 737-01-33
■ Ламинатчик. Т. 8 (495) 748-85-32
■ Электрика. Т. 8 (495) 760-52-85
■ Ванны под ключ. Т. 8 (905) 794-44-49

■ Быстрая помощь в получении кредита 
под залог недвижимости в Москве и МО. По-
средник ООО «Алькор». Т. 8 (495) 973-69-48

«Прокуратурой Южного административного округа города Москвы 
10.03.2017 с участием специалистов ГКУ Дирекции по координации 
деятельности медицинских организаций Департамента здраво-
охранения города Москвы, оперуполномоченного ОНК УВД по ЮАО 
ГУ МВД России по г. Москве проведена проверка соблюдения 
лицензионных требований при осуществлении фармацевтической 
деятельности в ООО «Элексир-М», осуществляющего деятельность 
в аптечном пункте, расположенном по адресу: г. Москва, ул. Генера-
ла Белова, 33/19.
В аптеке выявлено завышение размера розничной надбавки к фак-
тической отпускной цене производителя на лекарственный препа-
рат, включенный в перечень жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов. 
Так, лекарственные препараты: «Флуконазол» 150 мг № 1, «Бисо-
пролол» 0,0025 № 30, «Бисопролол» 0,005 № 30, «Бисопролол» 0,01 
№ 30, «Периндоприл» 0,008 № 30, «Азитромицин» 0,5 № 3 отпу-

скаются с завышенной торговой надбавкой. Кроме того, в деятель-
ности ООО «Элексир-М» выявлены нарушения правил хранения 
лекарственных препаратов.
 По результатам проверки прокуратурой в отношении «юридическо-
го лица ООО «Элексир-М» возбуждено дело об административном 
правонарушении, предусмотренном п. 4 ст. 14.1 («осуществление 
предпринимательской деятельности с грубым нарушением усло-
вий, предусмотренных специальным разрешением (лицензией)»), 
Кодекса Российской Федерации об административных правона-
рушениях, которые находятся на рассмотрении в Арбитражном 
суде г. Москвы. Генеральному директору ООО «Элексир-М» внесено 
представление об устранении нарушений требований федерального 
законодательства. Рассмотрение дела об административном право-
нарушении  и представления контролируется прокуратурой округа.
Игорь Кукса, прокурор Южного административного округа 
г. Москвы, 13.04.2017

Прокурор Южного административного округа г. Москвы разъясняет, 
что преступления против собственности являются наиболее рас-
пространенными среди других уголовно наказуемых деяний и при-
чиняют огромный ущерб.
Квартирные кражи — это одно из самых распространенных пре-
ступлений против собственности и относятся к категории тяжких 
преступлений. Лица, совершающие кражи личного имущества 
граждан постоянно совершенствуют свои навыки и способы 
проникновения в квартиры, используют современную технику, 
приобретают и изготавливают инструменты, специально приспо-
собленные для вскрытия дверей и запорных устройств, при этом, 
для проникновения в жилище используют различные способы: 
взлом двери, подбор ключей, свободный доступ, воздействие 
на окно.  Кражи опасны не только своей распространенностью, 
но и тем, что они часто сопряжены с другими, более тяжкими пре-
ступлениями, такими как умышленное убийство, умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью и т.п. Во многих случаях 
квартирные кражи перерастают в грабежи и разбои. Большинство 
квартирных краж совершается в рабочие дни с 9 до 18 часов, 
когда все на работе, в выходные и рабочие дни в летний период, 
в сезон отпусков. Предметами преступных посягательств являлись 
ювелирные изделия, деньги, бытовая техника, вещи и документы. 

В квартиры преступники проникают различными способами: через 
окно или балкон, взлом замка, путем подбора ключей, через неза-
крытую дверь. В целях предотвращения и раскрытия имуществен-
ных преступлений, связанных с кражами из квартир граждан, со-
трудниками полиции проводятся профилактические мероприятия 
по предупреждению, пресечению и раскрытию квартирных краж 
на территории Южного административного округа г. Москвы, бесе-
ды с населением, патрулирование в местах, наиболее подвержен-
ных данному виду преступлений, проверка подозрительных лиц.
Будьте всегда бдительны! В целях защиты своего имущества 
рекомендуется устанавливать комплексы видеонаблюдения, си-
стемы сигнализации, современные замки, охранные устройства. 
Отправляясь в отпуск или на выходные, обезопасьте свое жилье 
и не оставляйте открытыми балконы, окна, двери. 
Действующим законодательством предусмотрена уголовная от-
ветственность за совершение кражи из квартиры, санкция статьи 
предусматривает наказание в виде лишения свободы на срок 
до 10 лет. Своевременное обращение граждан в правоохранитель-
ные органы  — одно из важных орудий раскрытия преступления 
по горячим следам!
Игорь Кукса, прокурор Южного административного округа 
г. Москвы, 14.04.2017

Прокуратура Южного административного округа г. Москвы разъясняет, что коллектор — 
это сотрудник специализированной организации, которая занимается возвратом про-
сроченной денежной задолженности граждан (далее — коллекторская организация). 
С 01.01.2017 коллекторской деятельностью вправе заниматься только организации, 
сведения о которых включены в государственный реестр юридических лиц, осущест-
вляющих деятельность по возврату просроченной задолженности. Данный реестр ведет 
Федеральная служба судебных приставов (далее — ФССП). Сведения реестра являются 
открытыми и размещаются на сайте ФССП и самой коллекторской организации в сети 
интернет.
В соответствии с Федеральным законом от 03.07.2016 № 230-ФЗ «О защите прав и за-
конных интересов физических лиц при осуществлении деятельности по возврату 
просроченной задолженности и о внесении изменений в Федеральный закон «О микро-
финансовой деятельности и микрофинансовых организациях» коллекторские органи-
зации могут взаимодействовать с должником только путем личных встреч и телефонных 
переговоров; телеграфных, а также текстовых, голосовых и иных сообщений по сетям 
электросвязи, в том числе подвижной радиотелефонной связи (то есть путем направ-
ления телеграмм, сообщений по электронной почте, смс-сообщений и др.); почтовых 
отправлений по месту жительства должника или по месту его пребывания. Личные 
встречи и телефонные переговоры с должником допустимы только в рабочие дни в пери-
од с 8 до 22 часов, а в выходные и нерабочие праздничные дни — с 9 до 20 часов по мест-
ному времени по месту жительства должника или по месту его пребывания, известным 
кредитору или коллекторской организации. Личные встречи допустимы не более одного 
раза в неделю; телефонные переговоры — один раз в сутки, два раза в неделю, восемь 
раз в месяц; телеграфные сообщения и сообщения по сетям электросвязи — два раза 
в сутки, четыре раза в неделю, шестнадцать раз в месяц. При этом коллекторская органи-
зация должна обеспечить аудиозапись всех переговоров с должником, а также запись 
сообщений по сетям электросвязи.
Должник вправе встречаться и вести переговоры с коллекторской организацией только 
через своего представителя — адвоката, а также вовсе отказаться от такого взаимодей-
ствия, но не ранее чем через четыре месяца с даты возникновения просрочки по денеж-
ному обязательству. Для этого коллекторской организации нужно направить письменное 
заявление через нотариуса, по почте заказным письмом с уведомлением о вручении или 
путем вручения под расписку. В последующем должник в любое время может отменить 
свое заявление, известив коллекторскую организацию об этом способом, установленным 
договором (при его наличии), или по почте заказным письмом с уведомлением о вруче-
нии либо путем вручения под расписку.
Ни при каких обстоятельствах не допускаются применение к должнику и иным лицам 
физической силы, угрозы убийством или причинения вреда здоровью; уничтожение 
или повреждение имущества; оказание психологического давления на должника 
и иных лиц; использование выражений и совершение иных действий, унижающих честь 
и достоинство должника и иных лиц, и т. п.
Игорь Кукса, прокурор Южного административного округа г. Москвы, 11.04.2017 

Оповещение 

Квартирные кражи. Будем бдительнее 

Взаимодействие коллекторов 
с должниками 



засыпают небольшим сло-
ем почвы. Теперь осталось 
хорошо пролить грядку.

БАБУШКИН МЕТОД
Этот способ идеально под-
ходит для посадки моркови, 
им пользовались еще наши 
бабушки и дедушки. Нужно 
сделать бумажную ленту, на 
которой будут разложены 
семена рыжей красавицы. 
Такие полоски легко са-
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В прогулочной зоне парка «Остров мечты» 
оборудуют торговые зоны, где будут проходить 
ярмарки сезонных продуктов 

Одними из самых первых 
овощных «ласточек» приня-
то считать корнеплоды. Их 
сажают семенами прямо на 
грядке. В конце апреля надо 
посеять редис, морковь, 
репу, редьку и свеклу. Да-
вайте поговорим о спосо-
бах посадки этих овощей 
и о лучших представителях 
корнеплодов.

СУХОЙ СПОСОБ
Один из самых распро-
страненных способов вы-
садки семян корнеплодов 
в грунт — сухой посев. При 
очевидных плюсах вроде не-
сложных действий при по-
садке у него явный минус: 
сеянцы нужно будет проре-
живать. К тому же при такой 
посадке всходы появляются 
и растут неравномерно. По-
этому посевной материал 
чаще всего подготавливают 

заранее. Например, сажают 
уже пророщенные семена — 
их замачивают на два часа 
в воде комнатной темпера-
туры, а затем раскладывают 
на влажную ткань и сверху 
прикрывают мокрой бума-
гой. По мере подсыхания по-
верхность увлажняют. Когда 
семена начнут проклевы-
ваться, их нужно убрать 
в холодильник на 10 дней 
для закаливания и уже после 
высеивать в открытый 
грунт. Этот способ «справед-
лив» по отношению к круп-
ным семенам типа редиса 
или свеклы, а вот для мелких 
семян моркови не подходит. 
Но и на последнюю есть 
управа. 

ПЕСЧАНЫЙ ДУЭТ
Один из самых удобных 
способов посева моркови — 
с песком. Берут две столо-
вые ложки семян и смеши-
вают с ведром песка средне-
го зерна. Эту смесь увлаж-
няют и разбрасывают 
в крупные борозды, сверху 

СВЕКЛА
Для посадки раннеспелой свеклы земля долж-
на хорошо прогреться — до 8–10˚С. Сажают 
семена на глубину 10 сантиметров.  
Лучшие сорта: «Египетская плоская», «Мулат-
ка», «Детройт», «Бордо 237», «Красный шар»

РЕПА
Этот корнеплод тоже не боится холодов, в конце 
апреля — начале мая смело сажайте ее на глу-
бину 4–6 сантиметров.
Лучшие сорта: «Русский размер», «Луна», «Ду-
няша», «Кормилица», «Петровская»

РЕДИС
Как и морковь, редис — хо-
лодостойкая культура. Его 
можно смело высеивать уже 
в конце апреля — начале мая 
на глубину 4–6 сантиметров.
Лучшие сорта: «Престо», 
«16 дней», «Французский 
зав трак», «Кармен», «Жара»

НАТАЛЬЯ 
БУРЛОВА  
агроном, селекционер 

Н
Б
а

анцузсккий
мен» «Жмен», «ЖЖара»Жара»

Пять 
подземных 
королей 

РЕПА
Этот корнеплод тоже не боится холодов, в конце 
апреля — начале мая смело сажайте ее на глу-
бину 4–6 сантиметров.
Лучшие сорта: «Русский размер», «Луна», «Ду-
няша», «Кормилица», «Петровская»

МОРКОВЬ
Эта культура холодостойкая, 
в грунт ее высаживают уже 
в конце апреля, семена сильно 
не заглубляют.
Лучшие сорта: «Нандрин», 
«Аленка», «Тушон», «Нантская 4», 
«Детская»

РЕДЬКА
Редьку можно сажать 
осенью, но можно 
и весной — тогда соч-
ными корнеплодами 
вы сможете наслаж-
даться уже в июле. 
В конце апреля семена 
высеивают на глубину 
3–5 сантиметров.
Лучшие сорта: «Май-
ская», «Внучка», 
«Зеленая богиня», 
«Ночка», «Астроном»

жать, достаточно просто 
разместить их в неглубоких 
бороздках на грядке и засы-
пать слоем земли. Одним из 
безусловных плюсов спосо-
ба является то, что при по-
ливе или во время дождя се-
мена не смоются водой.  
Сделать ленту просто: на-
режьте ровные полоски 
рыхлой бумаги шириной 
два сантиметра и приклей-
те на них семена. Из каждой 
полоски делаем посевную 
ленту: завариваем клейстер 
из крахмала или муки, капа-
ем на бумагу и раскладыва-
ем семена моркови с шагом 
2,5 сантиметра. Сверху на 
полоску с семенами накла-
дывают вторую (чистую). 
Здесь можно схитрить 
и вместо обычной туалет-
ной бумаги взять двухслой-
ную — немножко расслоив 
материал, внутрь помеща-
ем семена. Кстати, у этого 
способа есть небольшая 
хит рость: если сразу после 
посадки сверху ленты не-
большим слоем проложить 
немного компоста (доста-
точно 1,5 сантиметра), 
всхожесть семян значитель-
но повысится, а урожай бу-
дет богатый.

Подготовил
ДМИТРИЙ ГАВРИЛОВ 
okruga@vm.ru

Мелкие 
семена 
моркови 
лучше всего 
сажать 
на бумажной 
ленте 
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16 апреля 2017 года. В Театриуме на Серпуховке прошел третий фестиваль альтернативного фламенко, последний день которого «зажгли» участницы черта-
новского танцевального коллектива De Las Llamas: в их номере, исполненном под песню «Притоптать», сошлись фламенко и русские народные танцы 
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Воздушные акробаты и симфонический 
оркестр выступят в музее-заповеднике 
«Царицыно» на День Победы 

— Мне, пожалуйста, суп с киноа, 
ролл с булгуром и смузи детокс.
— Бульон, кашу и кисель? 
— Да. 

Поймал мужик золотую рыбку:
— Хочу, значит, заводик ма-
ленький, дом и машину.
— Хорошо, но выбирай — в кре-
дит или в лизинг.
— Выбирай — на сливочном 
или растительном?

Познакомился с девушкой в ин-
тернете. Завели разговор о путе-
шествиях. Написал ей, куда ездил, 
что очень понравилась Италия, 
рассказал, в каком ресторане 
был... А она мне в ответ: «Тоже смо-
трела эту серию «Орел и решка».

— Что у нас сегодня на ужин?
— Картошка в мундире!
— Но ведь сегодня праздник!?
— Тогда в парадном!

— Поехали на дачу? 
— Не, че-то голова болит. 
— Так мы загорать и шашлыки 
жарить... 
— Когда автобус? 
— ... а с обеда начнем копать. 
— Провожу и вернусь.

К мужику приехала теща. Гостит 
день, два, три. Потом и говорит: 
— Не надоела я тут? Может, по-
ра на дачу ехать? 
— О нет, не надоели,— говорит 
мужик. — Но если желаете, то 
езжайте — я вот и билет уже 
вчера купил.

Мужчины на работе обсуждают 
предстоящий летний отпуск, кто 
куда полетит. Один из них говорит:
— А места в самолете нужно брать 
в первых рядах салона. Если са-
молет будет падать, тележка со 
спиртным вперед покатится.
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